

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. a 2 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO IV.

Palma Jueves 8 de Febrero de 1894

NUM. 991

Desde Melilla

Fuerzas imperiales en el Riff

Los moros del interior que han estado hoy en la plaza me han dicho que ayer llegaron al territorio de la kabila de Beni Snassen fuerzas de infantería enviadas por el sultán, a fin de que apoyen la acción del príncipe Muley Araaf. Se cree que ha venido a las inmediaciones de Melilla, para ponerse a las órdenes del príncipe, parte de la guarnición del castillo de la kabila citada.

No ha venido, como se dijo, mandando a las tropas imperiales el príncipe Tuerto, llamado Corta-Cabezas, ni Muley-el-Amín.

La demarcación de los límites

Se duda que Muley Araaf consiga delimitar los límites sin promover sangrientas luchas. Un moro anciano, con quien he hablado hoy sobre el particular, me ha dicho que aun cuando vayan cien sultanes, no lograrán quitar una sola piedra del poblado de Frajana, ni mucho menos de la mezquita.

Otro castillo moro

Los riffeños creen que las tropas imperiales han venido para proteger los trabajos de construcción de un castillo moro sobre la altura de Sue-el-Had, como han venido fuerzas españolas para apoyar la construcción del fuerte de Gueriaz.

De regreso

Ha zarpado el vapor *Isleño* con rumbo a España, y conduce la correspondencia. Se ha embarcado en él la fuerza de caballería del 14.º tercio de la Guardia civil.

El Carnaval en el campamento

Los regimientos han organizado comparsas y coros, que han recorrido el campamento, celebrando la fiesta del Carnaval.

He visto un soldado con un turbante, cuyos cabos arrastraban por el suelo. Detrás de él marchaba otro soldado pisándoselos.

El primero decía, imitando el acento de los moros:

—No pisas, soldadito.

El segundo contestaba:

—Farruco pisar siempre gallina.

Esta frase excitaba la risa de los soldados, que le acompañaban a través del campamento.

Las tropas, en sus bromas de Carnaval, hablan de los resultados de la campaña.

La ejecución de Vaillant

El indulto negado

París 4. Conforme habíamos previsto, Mr. Carnot ha dejado seguir su curso a la justicia en el proceso del anarquista, haciendo caso omiso de las senciblerías con que llenaban la prensa los *dilettanti* desocupados en favor de Vaillant.

Un ayudante del presidente de la república entregó esta mañana en el ministerio de la Justicia el proceso, con el visto y firmado de Mr. Carnot, lo cual equivale a hacer ejecutiva, dentro de las veinticuatro horas, la pena capital.

La resolución fue inmediatamente comunicada al procurador general de la república, quien convocó al prefecto de policía Mr. Lepine y al jefe de la seguridad

Mr. Goron, para adoptar las medidas oportunas a fin de asegurar por todos los medios, hasta los más violentos, el orden antes y durante la ejecución.

Entre otras, ha acordado guardar la mayor reserva hasta última hora, siendo por tanto escasas las personas que en este momento sepan que Vaillant será guillotinado al rayar el día.

Precauciones excepcionales

París 5. Se han adoptado las más severas precauciones en previsión de cualquier atentado. Todos los comisarios de policía se hallan de permanencia en sus respectivos distritos. En el cuartel del Chateau d'Eau (plaza de la República), próximo a la Roquette, la tropa se halla sobre las armas. En la alcaldía del XI distrito (plaza Voltaire) acuartelase una brigada de *sergents de ville*.

El verdugo y el capellán de la prisión no recibieron hasta las nueve de la noche el orden de personarse en el depósito de condenados a las siete de la mañana para asistir a Vaillant. *Monsieur Debler* y sus cuatro ayudantes se encuentran ya en la *Maison maudite*, situada a unos trescientos metros de la Roquette. La puerta de la «Casa maldita», donde guardan la guillotina y los furgones, se halla custodiada por un pelotón de *sergents de ville*. Dobles parejas de éstos ocupan todas las entradas de las calles inmediatas a la Roquette.

Una escuadra de góndes, a las órdenes de un comisario, acaba de despejar la plazuela y calle de la Roquette, de un centenar de granujas y mujerzuelas que la ocupaban. Las tabernas y cafés próximos han sido cerrados; los consumidores despedidos. Del lado del cementerio del Pere Lachaise cierra el paso un cordón de agentes, situado a doscientos metros de la prisión.

Del lado de la plaza de Voltaire, a otros cien metros, se han colocado vallas de madera, defendidas por un cordón de agentes y marcando el límite hasta donde puede llegar el público... para no ver nada.

Dos comisarios de policía y varios oficiales de orden público examinan a la luz de un farol los pases con fotografía personal, que nos permiten a los privilegiados llegar hasta la Roquette y asistir a la ejecución.

Llegan dos escuadrones de la guardia republicana, poniéndose en línea tras los dos cordones de agente.

Poco después un batallón de infantería viene a situarse desplegado, dando frente a la prisión.

La efluencia de público detras de las barreras es menor que en otras ejecuciones. También la noche es muy fría, y la presencia de tanta fuerza no tiene nada de tranquilidad.

La última noche del dinamitero

París 5.

Regreso en este momento desde la plaza de la Roquette a la oficina del telegrafo.

Las enormes y recias puertas de la prisión permanente cerradas.

Un centinela, arma al brazo, paséase a grandes pasos para sacudir el frio de la madrugada.

Por el medio punto de la puerta disínguese leve claridad, único signo de vida en la sombría prisión, sumida en el más profundo silencio.

Dentro, tan solo el director y el jefe de los vigilantes se hallan avisados de que las siete y veinte de la mañana habrá que despertar al reo, que en este momento duerme, confiado en que la *vulbuté* no será hoy.

Triste despertar! El verdugo llegará a las 4.30 con su máquina, en cuyo montaje emplea unos tres cuartos de hora.

Rumores sin fundamento

Dícese que la imprudencia de un periodista ha sido causa de que la amante de Vaillant haya tenido noticia de la próxima ejecución. Con este motivo temese una desagradable y dolorosa escena en las inmediaciones de la cárcel.

Otras muchas cosas se refieren, pero son difíciles de contar y de creer. Las autoridades esperan que nada ocurra. El furgón con el cadáver, seguido por el capellán y el jefe de seguridad, irá custodiado hasta el cementerio de los ajusticiados por una escolta de gendarmería.

El público de las barreras continúa siendo escaso. En los balcones de las casas que miran a la Roquette, no se notan las luces y animación de otras madrugadas siniestras como esta.

Decididamente el anarquista inspira menos interés que cualquier rufian, como Prancini ó Enraud, cuando los balcones se pagaban a 100 francos por persona.

Los testigos de la ejecución

En el centro de la plazuela, a la incierta luz de los cuatro mecheros de gas que circunscriben el lugar donde se planta el patíbulo, nos reuniremos a las seis y media unas veinte personas con el jefe de la guardia republicana, el secretario del prefecto, Mr. Goron, sus secretarios, un juez de instrucción, el escribano, varios periodistas y algunos *amateurs* del siniestro espectáculo que se prepara.—A.

LOS ANARQUISTAS

Conspiradores cheques

Berlín 4.

El proceso de la sociedad secreta *Omladina*, cuya vista se celebra estos días ante el tribunal de Praga, no despertaba ya interés alguno en esta ciudad.

Se creía que la asociación de jóvenes cheques no podía emprender nada serio y no contaba con verdaderos elementos de acción, juzgando de la organización é importancia de aquélla por las declaraciones de los procesados.

Pero hoy se han recibido de Leipzig telegramas que han llamado la atención con sobrado motivo.

La policía ha detenido en la importante ciudad sajona a varios anarquistas procedentes de Bohemia que estaban afiliados a la Omladina.

Parece ser que las autoridades austriacas estaban sobre la pista de los conspiradores y que por indicaciones del gobierno de Viena han procedido las alemanas a detener a los revolucionarios.

EL CONCIERTO ECONÓMICO

La actitud de las Diputaciones

San Sebastián 4.

En la próxima semana se reunirá la Diputación de esta provincia para oír y sancionar la conducta de los delegados que han intervenido en la cuestión del concierto económico.

Aquí, donde hay una gran colonia de navarros, ha producido mucho entusiasmo la actitud de la Diputación de Navarra, que resolvió no acudir al llamamiento del ministro de Hacienda.

Dícese que reina mayor unión que nunca y una gran solidaridad entre todos los partidos.

Resistencia de los navarros

Las noticias recibidas ayer en Madrid confirman que la Diputación de Navarra ha acordado contestar al Sr. Gamazo que no vendrá a Madrid más que en el caso en que el ministro insista en llamarle; y que entonces vendrá únicamente para

repetirle que no puede concertar cosa alguna que altere las actuales relaciones económicas existentes entre Navarra y el Estado.

Un telegrama recibido por *La Correspondencia* dice que la prensa de Pamplona ataca duramente al señor Gamazo y excita a los navarros a la unión y que los diputados provinciales están resueltos a mantener su actitud de resistencia.

El corresponsal comunica la impresión de que no habrá arreglo; añade que la tranquilidad era ayer completa.

EL GENERAL LASSALA

El veterano teniente general don Manuel Lassala, que, en situación de reserva, residía en la ciudad del Cid, enfermó el domingo último y desde luego anunciaron los médicos que la dolencia sería difícil de vencer.

Así ha sido, en efecto, y anteayer falleció el que era decano de nuestros oficiales generales.

Nació el 5 de Diciembre de 1804, formó parte del ejército carlista, y reconocidos sus empleos por el Convenio de Vergara, pasó a servir en el cuerpo de infantería.

En 1851 fué ascendido a mariscal de campo, y en Octubre de 1867 a teniente general; se hallaba en posesión de la gran cruz de S. Hermenegildo desde 7 de Junio de 1859.

Al general Lassala siguen en edad, según el *Anuario del Ministerio de la Guerra*, los generales Figueroa, nacido en 1804; Andriani, en 1806; Campuzane, en 1807, y marqués de la Habana, en 1808.

— ARAAF EN NUESTRA CASA

Anteanoché experimentamos una dulce sorpresa, de la que no hemos podido dar cuenta ayer por falta de espacio.

A eso de las once y media entró en nuestra redacción un moro gallardo y lujosamente vestido, que daba el brazo a una preciosa joven andaluza, de mirada ardiente y boca de coral.

—¿Se puede preguntar el motivo con toda la cortesía de un marroquí de buena casa.

—Adelante—le dijimos.

El moro, después de saludarnos con varias zalemas, habló así:

—Soy Muley Araaf, según unos; Muley Jarafa, según *La Correspondencia*, y Muley Garrafa, según un horchatero algo moro de la calle de Salitre.

—¡Cielos! ¡El hermano del sultán!—exclamamos nosotros poniéndonos en pie y ofreciendo dos sillas a la gentil pareja.

—No—dijo el moro,—yo no me siento; yo lo que hago es ponerme en cuclillas cuando quiero descansar; pero ahora no se trata de eso. Otro es mi propósito en la ocasión presente.

Nos estremecimos, oímos en voz baja nos preguntamos aparte.

—¿Qué querrá este moro?—fué lo que nos preguntamos aparte.

Pero él, sonriente y cariñoso, siguió diciendo:

—Los últimos acontecimientos de Melilla han estrechado nuestras relaciones hasta un punto verdaderamente conmovedor. Españoles y moros sentimos latir al unísono nuestros corazones. ¿No es cierto?

—Cierto, alteza—respondimos.

—Pues bien, la mayor prueba de amor a los cristianos la tenéis aquí. ¿Veis esta preciosa hembra andaluza que se apoya lánguidamente en mi brazo? Pues me la llevo conmigo a tierra africana. Quiero consolidar la unión amorosa de España y Marruecos ofreciendo mi mano a una española barbiense. Así creo interpretar fielmente los

deseos del gobierno español. ¡Viva la alianza hispano-marroquí!

Abrazó á la hembra, inclinóse hasta tocar con la frente al suelo y fué por el foro haciendo zalemas.

Agradecemos al príncipe moro su visita y enviamos al Sr. Moret nuestra enhorabuena por esta alianza y este nuevo triunfo... de Carnaval.

LA INSURRECCION EN EL BRASIL

Sin esperanza

Buenos Aires 4.

La legación del Brasil en esta capital desmiente las noticias relativas al apresamiento por los buques insurrectos del crucero Haigu, que conducía al almirante González.

Continúa habiéndose de las negociaciones que parece se llevan á cabo entre Peixoto y Saldanha, y dícese que el presidente de la república empieza á mostrarse más conciliador.

Acerca de este punto, me remitió á lo que telegrafé ayer, porque no veo tan fácil como algunos suponen la inteligencia entre el presidente y el almirante insurrecto.

Es una lucha la entablada en el Brasil que solo puede concluir por el cansancio ó destrucción de uno de los partidos contendientes.

La armonía entre ambos bandos no podría tener duración, y tarde ó temprano volverían á las manos.

Otra derrota de Peixoto

Nueva York 4.

Un telegrama recibido directamente de Río Janeiro anuncia que las tropas del gobierno han sido derrotadas en Curitiba, sufriendo numerosas bajas.

Dícese que el ejército peixotista ha tenido 200 muertos.

El almirante Mello envió mil hombres á Lapa, al Sudoeste de Curitiba.

Los centros oficiales de los Estados Unidos se muestran muy mal impresionados por los telegramas, á todas luces falsos, que les dirigió el presidente Peixoto anunciando la rendición del almirante Saldanha.

NOTICIAS

De Ibiza

El día 16 de Febrero próximo se venderá á pública subasta en la Sala Audiencia de este Juzgado la hacienda nombrada «Can Masía des Turrent» sita en San Jorge.

También se venderá de igual modo y en el mismo local el día 22 de Febrero la nuda propiedad de la hacienda «Can Palerm» sita en Santa Gertrudis para el pago de costas á que fué condenado Juan Palerm en la querrela contra el mismo sobre abusos electorales.

Anteayer fué conducido á este hospital un vecino del pueblo de San José, herido, y algo grave, por arma de fuego.

El hecho, por la forma en que se consumó, ha indignado grandemente y conternado á aquei morigerado pueblo.

Estando el mencionado individuo, á eso de las nueve y media de la noche, en su propia casa, cuya puerta permanecía algo abierta, le fué disparado desde la parte de fuera un escopetazo, cogiéndole el tiro de lleno.

Es de presumir que el criminal, después de cometida su fechoría, y aprovechando la consternación que ésta produciría en la familia del agredido, trataría de ponerse en salvo, no siendo hoy aun conocido.

Telegramas

Sevilla 4 (11,40 noche).

El Carnaval ha estado muy desanimado en esta población. No ha habido máscaras, pues no merecen tal nombre las gentes que de vez en cuando aparecen en los sitios públicos con disfraces extravagantes y astrosos.

En cambio ha estado muy concurrido el paseo del Río, sitio elegido este año por las familias distinguidas para pasar la tarde.

De coche á coche se han cruzado numerosos papelititos con ramos de violetas

y otras flores.

El día ha estado espléndido y la temperatura ha sido primaveral.

Sevilla 4 (11,15 noche).

Se encuentra en esta población el capitán de infantería D. Miguel Primo de Rivera.

Ha venido con objeto de recibir de manos del general Chinchilla la insignia de la cruz de San Fernando, regalo del coronel retirado D. Manuel Hector Guerrero.

Este verano ofreció al estallar la lucha en el campo de Melilla adquirir por su cuenta tan honrosa condecoración para el militar que la mereciera por su bravura en la lucha con los rifeños.

Málaga 5 (12,40 madrugada.)

La cuestión municipal, que tanta importancia tiene para esta población, ha entrado en una nueva fase gracias á los esfuerzos del alcalde señor Prieto Mera.

Se confía en que los futuros presupuestos difieran notablemente de los anteriores y en que se reduzcan los gastos hasta donde sea posible.

En estos momentos se ultima la plantilla de empleados, y á pesar de las influencias interpuestas, se reduce notablemente el personal, siendo secundado el Sr. Prieto por los concejales de buena voluntad.

Roma 4.

Es seguro que en el próximo consistorio, cuya fecha de reunión no está aún señalada, serán creados cardenales monseñor Jacobini, arzobispo de Tiro, nuncio de Su Santidad en Lisboa, y monseñor Tancredi, auditor palatino.

Munich 4.

La comisión de actas de la Cámara aprobó por cinco votos contra cuatro el dictamen acerca de la validez de las elecciones de Nuremberg, donde aparecen con mayoría cuatro socialistas.

Londres 1.º

Mr. Herbert Spencer ha publicado en la Forinightly Review un artículo biográfico acerca del profesor Tyndell, en cuyo escrito hace los siguientes declaraciones dignas de ser conocidas, sobre todo cuando los anarquistas pretenden, con la autoridad del eminente filósofo, justificar sus atentados:

«Mi fe—dice—en las instituciones libres, antes firme y segura, empieza á debilitarse por el convencimiento adquirido de que ningún pueblo posee hoy el carácter apropiado para que la libertad pueda mantenerse y prosperar.

Un pueblo donde los legisladores adquieran su derecho y trasmite su voto mediante una cantidad en metálico y donde los obreros abandonan el derecho que debieran ejercitar de vender el trabajo con arreglo á la propia conveniencia, no posee las ideas ni los sentimientos necesarios para ser libre.

En vez de conquistar la libertad caminamos hacia el despotismo burocrático dentro de una organización socialista y hacia el despotismo militar, que será su consecuencia, ni no es que llega éste antes que aquél.»

Tánger 4.

Sale el vapor «Baldomero Iglesias» con destino á Mazagán, y espérase de un momento á otro la llegada del «Mogador», que, sin duda alguna, ha de traer noticias de la embajada.

Nuestro ministro plenipotenciario, señor marqués de Potestad Fornari, ha pedido al gobierno otro vapor para regularizar el servicio entre Tánger y Mazagán.

Roma 4.

Sigue con persistencia el rumor, desmentido en los primeros días, de trabajos de aproximación entre el Quirinal y el Vaticano.

Según afirman en círculos que por lo general suelen estar bien informados, Su Santidad, en vista de los peligros que amenazan á la sociedad italiana, no rechazaría la idea de llegar á una avenencia con el gobierno del rey Humberto, siempre que el terreno en que la Iglesia y el Estado hubiesen de unir sus esfuerzos fuera exclusivamente social y que con su cooperación el papado no aparentara en lo más mínimo dar por resuelta la cuestión romana.

MUJERES QUE MATAN

Se ha formado en París un círculo femenino en donde se aprende á tirar todas las armas.

Esto no es nuevo, porque todos los tiempos las mujeres han mostrado tendencia á manejar la espada.

«He visto en mi tiempo—dice César Gonzaga (1540)—á las mujeres jugar á á la pelota, manejar las armas, montar á caballo y hacer casi todos los ejercicios que pueda ejecutar un hombre.»

«Algunas se hacen gendarmes—dice pintorescamente Brantome.

Los países del Mediodía son los que dan más espadachinas.

La nobilísima Lucia Stanga, con la espada en la mano, dió miedo á muchos bravos; la cortesana Malatesta iba por las noches de ronda, armada de daga y redola, arma que manejaba con mucha habilidad.

En Francia, las proezas de las mujeres que ciñeron espada fueron muy frecuentes.

La Colomiere habla de dos cortesanas que por celos se batieron á espada en un boulevard de París, y Tallemant des Reaux cita algunas espadachinas que alcanzaron gran renombre, entre otras la señora de Chateau Goy, galante y bella, que enviaba carices de desafío á sus amantes.

La señora de Lamois quería batirse á cada instante, y la de Saist Balmont, que llevaba siempre la espada al cinto y pasaba por haber herido ó muerto á mas de cuatrocientos hombres.

¡Matar es!

Notas municipales

Curado por el Doctor Gobierno de la fiebre de patriotismo que en mí hizo presa, con el recipe de vaguedades, dilaciones, insidias y reservas, combinadas según arte, encárgome de nuevo de esta sección del periódico, y encaramado en ella, saludo á mis compañeros y á mis lectores.

Sesión fué la de ayer, plácida, tranquila, como si el Ayuntamiento viviera en el mejor de los mundos y no hubiera dueños de coches AGRICOLAS para pagar, y de lujo para darse tono y estropear las calles, que meter en cintura.

Felizmente Dios y la energía del señor Santandreu mediante, todo se andará, y el que estropee las calles para su mayor comodidad y auge pagará la parte que en justicia le corresponda, aunque pese á los fusionistas que arrastran coche y esconden... el bolsillo.

El verano pasado cuando Gamazo amenazaba dar al traste con todos los vehículos y con las industrias á que estos dan vida, nos pusimos del lado de la razón y la equidad; pero no somos tan candorosos y tan sencillos que hagamos ahora la causa del egoísmo.

Y como quiera que para tal asunto tenemos tela cortada para largo, pasaremos á reseñar la sesión de ayer.

Abrió la sesión el Santandreu y fueron llegando los concejales Sres. Esbaranch, Company, Ferrer, Guasp, Aguiló, Vaquer, Lozada, Falconer, Pifia, Sureda y Fuster.

Acta

Leyó el acta de la sesión anterior el Sr. Roca y se aprobó sin discusión ni reparos.

Despacho ordinario

Fuó de tan escasa importancia que casi no merece le demos los honores de tal.

Se redujo á la distribución de fondos del mes de Enero que como se sabe es la doceava parte del total presupuesto de gastos, y se autorizó una obra des pues de dictaminar favorablemente la comisión. La obra de que se trata si mal no recordamos debe efectuarse en la barriada del Hostalet d' en Cafielles.

Manifestaciones y mociones

El Alcalde manifiesta al Ayuntamiento que D. Pedro A. Peña apesar de haber transcurrido el plazo que se le concedió para presentar los planos de los alrededores de Palma no lo ha efectuado.

Los lectores de EL NOTICIERO recordarán que se trata de un asunto que debió estar terminado hace unos diez ó doce años.

Es uno de tantos momios por mi denunciados, y ya que de ellos hablo participo á los que siguen usufructuándolos que pienso continuar la galería.

El Sr. Guasp preguntó al Sr. Alcalde si el Sr. Peña había manifestado alguna

excusa legal, á lo que contestó negativamente el Sr. Santandreu.

Ante esta categórica contestación el Sr. Guasp propuso y aprobó el Ayuntamiento se concediera al Sr. Peña un plazo urgente á la vez que improrrogable que el mismo Sr. Alcalde fijaría.

El Sr. Alcalde recabó del Ayuntamiento el acuerdo de demandar á doña Catalina Verd de Morell por no haber dado resultado alguno cuantas gestiones se han practicado cerca de dicha señora, para obtener la titulación de una parcela expropiada en la calle de Estades y satisfecha por el erario municipal.

El Ayuntamiento acordó la decisión del Alcalde.

Pregunta

El Sr. Binimelis: ¿En que estado se encuentra el asunto de construcción de un mercado de hierro que se ha solicitado del Ayuntamiento?

El Alcalde manifiesta que lo tiene en su poder la comisión correspondiente.

El Sr. Binimelis: Pues suplico á la señora Comisión que informe.

El Sr. Alcalde: Lo hará en la sesión próxima.

Mucho nos alegraremos, pues tenemos el propósito de intervenir en este asunto por ser de gran interés para el vecindario de Palma.

Gratitud

El Sr. Guasp recuerda que los ingenieros Sres. Malberty y Molina prestaron durante la pasada sequía valioso concurso al Ayuntamiento, reconociendo, limpiando y dando dictamen sobre el caudal y condiciones de la Fuente de la Vila y acequia que conduce dicho caudal á Palma. Añade que al dirigirse á ellos el Ayuntamiento para que señalasen sus honorarios contestaron estos manifestando que se consideraban sobrado honrados con haber servido al Ayuntamiento y al vecindario de Palma.

Justo me parece, dijo el Sr. Guasp, que la gratitud se les demuestre de alguna manera, por lo que propongo se autorice al Alcalde para que les regale un objeto de arte ó lo que estime ofrenda digna de esta corporación.

(Entra el Sr. Alvarez).

El Ayuntamiento aprueba lo propuesto por el Sr. Guasp.

Sigue este en el uso de la palabra para denunciar que en la actual época se pierde el caudal de agua de la fuente de la villa, habiendo en el curso de la acequia varios artefactos que pudieran emplear como fuerza motriz y sucede esto—dice—porque el Sindicato de Regantes desvia las aguas en un punto dado, impidiendo puedan aprovecharse en beneficio de la agricultura ni de las industrias.

Propongo pues, para ulteriores fines, que se afore el caudal de agua que estérilmente se pierde.

Buen anuncio

En la Plaza del Olivar—dice el señor Guasp—existe un caserón levantado para exhibir figuras de cera. Esto nada de particular tiene, pero en el mismo caserón hay un gabinete secreto solo para personas mayores. lo cual no impide que en él se cullen niños de menor edad. Llamo sobre esto la atención de la Alcaldía.

Mucho nos place ver salir al señor Guasp en defensa de la moral invadiendo—pase moi le motte—el terreno al señor Lozada, que es el mas llamado á ello por sus relaciones con el palacio episcopal.

El Alcalde contesta al Sr. Guasp que no era él el llamado á tomar en el asunto cartas, apesar de lo cual tendrá la manifestación del Sr. Guasp presente.

Nos imaginamos al Maese Pedro de la Plaza del Olivar muy satisfecho restregándose las manos de gusto mientras exclamará: ¡Buen anuncio! ¡Buen anuncio!!

Más agua

El Sr. Binimelis: Pide se reponga el tramo de la acequia de la Villa por cuyas grietas ú otros agujeros, se pierde el cincuenta por ciento del caudal de las aguas que afloran en la Fuente de la Villa.

Al pedir se llevase á cabo estas obras se opuso como razon en contra, la sequía que durante el verano pasado experimentaba Palma.

Hoy que cesaron las causas, justo y muy justo, le parece al concejal carlista y á nosotros, se lleve á cabo la recomposición.

El Alcalde: Despues de manifestar al Sr. Binimelis que se tendrían en cuenta sus palabras manifestó que la Alcaldía se ocupa de tan vital asunto preferentemente.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Seccion Insular

Tenemos oído que el domingo próximo aparecerá *El Duende*.

No se alarmen nuestros lectores; el *duende* en cuestion es el título de un nuevo semanario satírico que verá la luz pública en esta capital.

Deseamos al *non nato* colega toda suerte de prosperidades.

Oímos ayer que un conocido periodista distrae sus ratos de ocio escribiendo un folleto que llevará por título: *Regantes y aguadores*.

Nos asegura persona que ha leído los primeros capítulos, que dicho folleto está llamado por mas de un concepto á despertar la atención pública.

Allá veremos.

Dícese que en breve saldrá para la ciudad del Cid, guardando riguroso incógnito, un perspicuo político, llamado, no se dice por *quien*, para desembarañar una no sabemos que enredada madeja.

Cosas de la política.

Allá ellos.

La calle de *La Estrella* es la mas completa negacion de su nombre; llamárase calle del *Caos*, por ejemplo, y entonces si que guardaria el nombre alguna relacion con su *caótico* estado.

D. José Nogués Estarás, comandante de la escala de reserva, perteneciente al Regimiento Regional de Baleares número 2, ha obtenido el retiro con residencia en esta Capital.

En el plazo de treinta días pueden presentar sus solicitudes los aspirantes al cargo de secretario del Ayuntamiento de Alayor, dotado con el haber anual de mil quinientas pesetas.

En el escaparate de los señores Pons y Bonet estuvo expuesto un cuadro de grandes dimensiones que representa una marina de nuestra costa; es obra del acreditado pintor D. Antonio Ribas y tiene todos los caracteres de naturalidad y corrección, propios de dicho artista.

Los velocipedistas no se mueven en Alemania tan á sus anchas como por acá.

La policía no les consiente separarse de las vías donde está permitido el paso de los velocipedos.

Donde mayores apuros pasan los ciclistas, es en la provincia de Westfalia, que ha establecido un tiránico reglamento, que hace difícilísimo un buen *record*.

En primer término, no pueden andar bicíclcos y tricíclos sino por las carreteras y caminos de carruajes; en las poblaciones rurales el ciclista debe hacer más lenta la marcha si encuentra ganados y pararse á la menor señal de inquietud de éstos; se tocará la corneta á 50 metros de distancia del punto ó persona amenazados por su paso; en fin... una calamidad para los *velocem*, que estarán renegando de las precauciones tomadas en perjuicio de sus máximas.

Noherlesoom, en su *Boletín Meteorológico*, hace los pronósticos siguientes para la primera quincena de Febrero:

Desde el 4 hasta el 9 serán nebu-

losos en muchos puntos, y, por lo general, de buen tiempo en nuestra península, con temperaturas benignas. Esta situación de relativa tranquilidad atmosférica, nebulosa y apacible, será debido á la preponderancia de los vientos alisios del Africa, alimentados por una persistente depresión que tendrá su asiento al S. de Marruecos y de la Argelia. Desde el 10 cambiará el tiempo, volviendo á ser lluvioso y frío hasta el final de la quincena. Entre los días que forman este período el 14 será el más borrascoso y desapacible de la serie, y parece indicar como el principio de un retroceso en el invierno.

En el mismo *Boletín* leemos el siguiente curioso fenómeno astronómico.

El planeta Venus será lucero de la mañana y de la noche á la vez. Este curioso fenómeno vá á presentarse este año en condiciones tan favorables, que pasarán muchos siglos antes de que vuelvan á darse tales circunstancias.

El día 14 de Febrero aparecerá *cuarenta y tres minutos* antes que el Sol, y se pondrá cuarenta y tres minutos despues que el astro rey.

Las observaciones podrán comenzar desde el día 9, en que el planeta aparecerá en el horizonte veintidos minutos antes que el sol y se pondrá una hora veinticuatro minutos despues que él.

Este fenómeno se debe á que Venus pasará el 16 de Febrero, á las nueve de la mañana, entre el Sol y la Tierra, pero á una altura de ocho grados sobre el Sol.

Con motivo de la Cuaresma nuestro Prelado ha dirigido al clero y fieles una «Instrucción pastoral sobre los deberes para con Jesucristo.»

En el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido el título de licenciado en farmacia á favor de don Joaquín García Fuster, que ha terminado su carrera en la Universidad de Barcelona.

Malas intenciones llevaría, anoche un individuo, cuando al intentar subirse al tejado de una casa del Arrabal fué detenido por un guardia nocturno y encerrado en Capuchinos.

Dos importantes servicios han prestado estos días los Jefes del cuerpo de Vigilancia.

Siguiendo con sagacidad una pista que parecia completamente perdida, han logrado echar mano á los dos autores del robo de cueros cometido hace días en el almacén de curtidos de los señores Zanoguera.

Los reos, convictos y confesos han sido entregados al Juzgado de Instrucción.

El cuerpo del delito ha desaparecido, por haberlo utilizado el zapatero que compró las suelas, sin sospechar su procedencia.

La otra aprehensión á que nos referimos es la del autor del robo de grasas y embutidos hecho anteayer al cortante Sr. Piña.

El autor del robo parece ser un jornalero que abusó de la confianza del Sr. Piña, á quien servía amenudo de auxiliar en las faenas propias del oficio.

En poder del ladrón se hallaron dos medios sacos llenos de sebo de buey, y las butifarras, aunque no en su totalidad, fueron descubiertas en una casa de la calle de Camaró.

Hemos oído decir que el presunto autor de este robo es el viudo de la mujer que este verano último fué asesinada en la calle del Arco de la Merced.

El Sr. Gobernador de la Provincia ha dispuesto que las municipalidades que poseen montes públicos remitan al señor ingeniero jefe de este distrito forestal una detallada relación de las cantidades de maderas, leñas, pastos y demás productos que se propongan utilizar, durante el año forestal de 1894 95, cualquiera que sea el destino que quieren dar á los productos solicitados.

Ha sido conducido á Capuchinos un vecino de Algaida por hurto de cuatro gallinas en el *Pla de San Jordi*.

Sobre las nueve de la mañana del jueves último, al hallarse frente Mazarron el vapor «Puerto-Mahón» en su último viaje desde Barcelona á Málaga el fogonero Cristóbal Sintes Triay, ocupado en dar aceite á la máquina, tuvo la desgracia de que el eje cigüeñal le cogiera mutilándolo horriblemente.

Los restos mortales del infeliz fogonero fueron enterrados el día dos en Málaga.

Sentimos vivamente tan sensible desgracia.

Los republicanos de esta isla celebrarán el próximo domingo un banquete para conmemorar el 21 aniversario de la proclamación de la República.

Los que deseen suscribirse pueden dar aviso en la calle de las Miñonas número 11.

Los periódicos de Puerto Rico traen entusiastas reseñas de las funciones de ópera que se dan en aquel teatro, dedicando sus mejores elogios al tenor Sotorra, que tantos amigos cuenta en Palma.

El Clamor del País dice de él que en *La Favorita*, al terminar el cuarto acto y su *Spirto gentil*, «un grito unánime llenó la sala; palmadas y bravos llovieron sobre el artista, y en el patio, de pie la concurrencia honraba al cantante que tan sublime emoción acabara de producir.»

La noticia alegrará á sus amigos. Nosotros celebramos sus progresos.

Hemos recibido un ejemplar de la *Memoria*, leída en esta Sucursal del Banco de España ante los señores accionistas en la Junta general que tuvo lugar el 4 de los corrientes y en la cual se da razon de todas las operaciones anterior ejercicio.

Ayer con toda solemnidad y ante numeroso concurso de fieles, celebróse en la Catedral la ceremonia de la imposición de la ceniza bendecida por el Ilmo. Sr. Obispo, dándole á todos los ministros del altar y los que á ellos aspiran.

Empezó despues la misa mayor, tratándose en el sermón cuaresmal del trance cuya memoria se hacía ayer.

D. Faustino Fajarnés, aspirante á oficial segundo de la Administración de Hacienda de la ciudad de Ibiza, ha sido ascendido á igual cargo en la de Barcelona, pasando á ocupar su vacante D. Juan Riquer Ramon.

Ayer fijose en las esquinas de nuestras calles un bando de nuestra Alcaldía en la que se hace presente una disposición de las vigentes leyes, segun la cual los mozos de este reemplazo deben presentarse á dicha oficina, y á cuyo efecto se ha elegido el 14 de este mes y días siguientes necesarios.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4217, se publica:

Reglas para los aprovechamientos forestales.
Acuerdos tomados por los Ayunta-

mientos de Muro, Campanet y Algaida y por la Junta Municipal de esta última villa.

Venta de muebles y semovientes. Cita á D. Gabriel Fuster y Fuster, para que declare en autos promovidos contra él por D. Abdón Rubio.

Listas electorales de compromisarios para Senadores, correspondientes á los municipios de La Puebla, Siueu, Santa Maria, Santa Eulalia, Mercadal y Santany.

Compras verificadas por la factoría militar de utensilios de Palma.

En la sección de la *Gaceta* se inserta una lista de militares de Ultramar que han de percibir alcances.

Ayuntamiento de Palma

A tenor de lo dispuesto en la vigente ley de Reemplazos, el Domingo próximo 11 del actual y siguientes necesarios á las 11 de su mañana tendrá lugar en esta Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de Soldados correspondientes al reemplazo actual.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula todos los mozos interesados, se les convoca por medio del presente, para que concurren á presenciar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para eximirse de la suerte de soldado; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución convenientes sufriendo los perjuicios que hubiera lugar con arreglo á lo dispuesto en la citada ley.

Palma 6 de Febrero de 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Servicio telegráfico particular

Madrid 6, 10'45 n.

Varias partidas de bandoleros recorren la Mancha dando sustos y exigiendo comida á los cortijeros.

Han regresado á la Corte los ministros de Hacienda, Fomento y Ultramar.

En el comedor de la Caridad han sido hoy comorridos dos mil seiscientos pobres.

La *Gaceta* no publica ninguna noticia de interés general.

El salon de conferencias del Congreso está casi desierto, las reuniones particulares lo absorben hoy todo.

Madrid 7, 1'50 m.

Asegúrase que el decreto de convocatoria de Cortes aparecerá en la *Gaceta* antes del 20 del actual.

El Sr. Moret tiene ya terminadas las reformas sobre instrucción pública para presentarlas tan pronto se abran las Cortes.

Madrid 7, 2'15 m.

La minoría republicana en el debate político que se planteará en las Cortes hará alusiones á los posibilistas para que estos definan su actitud.

Dos elementos fusionistas de Valencia están en completa disidencia, siendo estériles los buenos oficios empleados por el nuevo Gobernador para vencerlas.

Una comision de la Cámara de Comercio de Sevilla ha llegado á Madrid para gestionar que no se la obligue á abandonar la Casa-Lonja.

ULTIMAS COTIZACIONES	
Valores locales	DINERO.
Crédito Balear	114'25
Cambio Mallorca	62'50
La Islaña Marítima	56'50
Ferro - Carriles de Mallorca	64'00
Palma Alumbrado por Gas	106'00
La General Mallorquina	80'00
Salinas de Ibiza	200'00
Fomento Agrícola	63'50
Banco de Sóller	45'00
4 p 100 int. perpétuo	67'57
4 p 100 exterior	77'27
Billetes de Cuba	108'62
Ferro - carriles del Norte	26'60
Barcelona Francia	25'50
Banco Hispano Colonial	39'00
Cambio París	67'65
Madrid	67'07

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



Materias que contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma a los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Población de España—Botiquín del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina a pesetas y céntimos—Reducción de canas a metros—Detalles de Mallorca, Menorca e Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Población de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolascó 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolascó 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento



DESAPARECE POR COMPLETO EN LA EMULSION DE SCOTT AL MISMO TIEMPO QUE EL ACEITE SE HACE MAS EFICAZ

PUESTO QUE ESTÁ PARCIALMENTE DIGERIDO Y ES FÁCIL DE ASIMILAR.

La EMULSION de SCOTT

CURA LA TOS Y CATARROS, TÍSID, DEBILIDAD PULMONAR, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y LAS DE LA SANGRE. ESTO NO PUEDE HACERLO EL ACEITE SIMPLE.

La EMULSION de SCOTT
Cura la Escrofula.

La EMULSION de SCOTT
Enriquece La Sangre.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida a la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas. Preparada por Scott y Bown, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías. El Parche Poroso Excelsior es el mejor.

PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Venta en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela y en casa del mismo autor Dr. Klein Escudillers 82 Barcelona.

Ferro-carriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:
De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma: a las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Palma: a las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor a La Puebla: a las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor: a las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

LA BALEAR FABRICA

COLA, ALMIDON Y PINENTON
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICION DE 1884
Molinar de Levante, calle de Coll, 9
Para encargos: Galera 22, Palma

Plaguetas
para la saca de tabacos y efectos timbrados
Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

A LOS QUINTOS PARA ULTRAMAR

Los padres que tengan hijos que por el número les corresponda servir en Ultramar y quieran poner sustituto, pueden dirigirse calle de San Bartolomé número 49, en Palma.

Academia preparatoria del año de ampliación para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de **D. JAIME DOMENECH** Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Se alquila una tienda calle de Quint núm. 5 con entresuelos interiores sala y tres dormitorios con puerta de entrada a la escalera núm. 7, comedor y cocina espaciosos, ventilados y buenas luces y agua en abundancia. Informarán Oimos 33-1.º

Se alquila un almacén grande hábil especialmente para leña y carbón: sito calle del Sol número 54, donde informarán.

Se vende a voluntad de su dueño, una finca de extensión aproximadamente dos cuarteradas, poblada de árboles, espaciosa casa urbana, otra rústica, cochera y demás dependencias, situada entre la Bonanova y la carretera de Andraitx. Informará el Notario D. Gaspar Sancho.

Se desea vender un piano usado, bueno para un aprendiz. Informarán calle de Pelaires, núm. 58, piso 3.º

Isleña marítima

Nuevo itinerario de correos entre esta isla y el Continente que quedará establecido en 1.º Enero próximo:

Salidas de Palma
Todos los martes para Barcelona a las 5 de la tarde.
Todos los jueves para Valencia a las 5 de la tarde.
Todos los viernes para Barcelona a las 5 de la tarde.
Todos los domingos para Ibiza y Alicantera a las 8 de la mañana.

Salidas de Barcelona
Todos los lunes y jueves a las 5 de la tarde.
Salidas de Valencia
Todos los viernes a las 3 de la tarde.

Salidas de Alicante para Ibiza y Palma
Todos los martes a las 12 de la mañana.

Seccion Comercial
Movimiento de buques
Dia 15 FONDADOS
De Ibiza a Alicante v. Bellver c. Don Guillermo Fajol 29 trip. ton. 788 efectos y balija pas. 15 m. Palma a las 10.
DESAPACHADOS
Para Andraitx laud Cristina p. Gaspar Pejol 5 trip. ton. 15, con lastre m. Palma.

Cultos Sagrados

Hoy jueves.—En San Juan continúan las Cuarenta Horas: exposición a las seis y media; a las diez y media misa mayor. Al anochecer, Rosario, sermón por don Bernardo Matas, Coronilla de las doce estrellas, y la reserva.

En Montesión, al anochecer, plática doctrinal por el P. José Chavarria y sermón por el P. Banquer.

El ejercicio del día 8 dedicado a la Inmaculada Concepción se hará en las Capuchinas, a las siete y media, al tiempo de dos misas; en San Miguel, a las once, al tiempo de dos misas; en San Francisco, a las once y cuarto, al tiempo de una misa, y en Santa Magdalena, un poco antes del anochecer.

En San Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio a la Madre del Divino Amor Corte de Maria.—En la Catedral, a la Virgen Purísima.

Movimiento local

Hospital civil
Dia 8.—Movimiento de enfermos.
Entradas, varones 1, hembras 2.—Salidas, varones 3, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones
Josefa Mayol Bauzá, viuda 70 años, Apuntadores, apoplejía.
María Ciurana Riutor, soltera 50 años, Sto. Domingo, catarro pulmonar.
Gerónima Amengual Durán, casada 48 años, Molinar metro-raquia.
Gaspar Fuster Fuster, casado 67 años Hospital gangrena.
Juan Frau Far, casado 62 años, Coll den Rebasa, anemia.
Juan García Estarás, 20 días, Mision raquitismo.
Juana María Mulet Mas, casada 45 años, Sort de cas Vicari General hemorragia.